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No olvidamos, pero 
es tiempo de perdón 
y respeto: AMLO                          

‘‘Nos declaramos partidarios de la paz y la soberanía en el mundo’’                   

l Encabeza en el 
Zócalo pasajes sobre 
la consumación  
de la Independencia    

l Antes, señaló que 
la GN tendrá cuerpo 
para proteger los 
bienes culturales   

l Inaugura 
también la magna 
exposición La 
Grandeza de México      

l Ofrece disculpas 
el Papa por lo que 
se hizo mal en  
la evangelización          

ROBERTO GARDUÑO, FABIOLA MARTÍNEZ, NÉSTOR JIMÉNEZ, MERRY MACMASTERS Y CARLOS PAUL / P 3 Y CULTURA

Evocaciones de la gesta independentista     

▲ Capítulos significativos de la consumación de la Independencia, que 
derivaron en la entrada del Ejército de la Tres Garantías a la capital el 
27 de septiembre de 1821, fueron escenificados por mil 400 mujeres y 

hombres de las fuerzas armadas en la explanada del Zócalo. El festejo 
culminó con fuegos artificiales, con la música de fondo del Huapango, 
de Pablo Moncayo, y Mi ciudad, de Guadalupe Trigo. Foto Luis Castillo 

OPINIÓN
Campaña nacional 

contra el lavado 
SANTIAGO NIETO CASTILLO / P 18

Acumulan  
14 magnates 
mexicanos 150  
mil 700 mdd        
● Es el país de AL con la 
mayor concentración  
de riqueza: Latindadd      
 
● ‘‘Se recaudarían 26 mil 
mdd con gravamen a las 
grandes fortunas del orbe’’

DORA VILLANUEVA / P 22 

La esperanza 
de vida cayó en 
29 países por  
la pandemia        
● Efecto que no ocurría 
desde la Segunda Guerra 
Mundial: estudio de Oxford         

● Ssa registra 230 decesos 
y 3 mil 7 contagios más  
 
AGENCIAS Y ÁNGELES CRUZ / P 14

Confirman en 
Sonora que 
restos hallados 
son de 5 yaquis        
● La fiscalía estatal da los 
resultados de ADN; fueron 
secuestrados en julio  
junto con otras 5 personas        

CRISTINA GÓMEZ / P 29

Alemania va por 
expropiar 240 mil  
departamentos 
tras referendo        
● Corporativos, los dueños; 
la idea es frenar en Berlín 
desmedidas alzas en rentas 
 
AGENCIAS / P 28



 









NUEVA ERA / AÑO. 05 / NO. 1573 / MARTES 28 DE SEPTIEMBRE DE 2021

#OPINIÓN

SUPLEMENTO SEMANAL
 MARTES 28 DE 09 DE 2021

México en Expo 2020 Dubái
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EN LA 
CIMA DEL
ARTE...

HERALDODEMEXICO.COM.MX

EN LA CIMA DEL ARTE

EXTRANJEROS, 
CON PERMISO  
DE EXPLOTAR 

LITIO P6

#EN159MIL 
HECTÁREAS

EL DEDO EN 
LA LLAGA/ 
ADRIANA

DELGADO/P7

INVITADO/ 
DAVID

MONREAL/ 
P9

INVITADO/ 
JUAN LUIS

GONZÁLEZ/ 
P2

#ENCASITRESAÑOS

UIF BLOQUEA
6 MIL MDP 
POR LAVADO

SHEINBAUM, MONREAL 
Y ADÁN REVISAN 

AGENDA P8

#PARALACIUDAD
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POR ADRIÁN ARIAS/P18-19

DESDE EL INICIO DEL SEXENIO SE 
HAN INTERVENIDO 4,646 CUENTAS 

BANCARIAS DE 5,983 SOSPECHOSOS   

EN TANTO, LA CRE HA ASEGURADO 
552 BIENES A EMPRESAS PRIVADAS  

POR UN VALOR DE 231 MDP  MÉXICO
ilumina Dubái

#EXPO2020

#MONDAYNIGHT

DALLAS 
AGARRA RITMO

ES TIEMPO DE 
PAZ Y AMOR: 

AMLO P4

#CELEBRANBICENTENARIO



DESCONTENTOS CON FORMAS EN CONGRESO 

Rebelión en cámaras:
en Senado 5 van por 
bancada y  rebatinga 
crece en Diputados

ESPECTÁCULO, MONEDAS Y MAGNA EXPOSICIÓN EN NUEVO FESTEJO

Por M. Juárez y O. Carvajal 

Vulnerables, más de un  
millón por 77 presas al 100%
Atlas  de riesgo ubica viviendas, escuelas y hospitales cerca-
nos a embalses de 17 estados  que se encuentran a su máxi-
ma capacidad; en Tula, otra inundación, ayer. págs. 4 y 8

Piden  Cuauhtémoc, Á. Obregón, MH, Tlal-
pan , Azcapotzalco y Magdalena Contreras 817 
mdp para iniciar gestión con solvencia. pág. 12

El senador, quien se ha destapado para 
la Presidencia, y la Jefa de Gobierno, muy 
próxima  con AMLO, platicaron como "cama-
radas" de temas metropolitanos. pág. 4

TIENEN MONREAL 
Y SHEINBAUM 
REUNIÓN "AMIGABLE"  
EN GOBERNACIÓN

ISSSTE deja de ejercer 1,174 mdp  
en 31 hospitales en situación crítica 

  No  justifica por qué no se aplicó el 
gasto programado; afecta a unidades 
en zonas de alta marginación pág. 6

  Sindicato acusa  infraestructura 
caduca; afirma que autoridades no han 
atendido necesidad de mantenimiento   

www.razon.com.mx MARTES 28 de septiembre de 2021 » Nueva época » Año 13 Número 3831 PRECIO » $10.00

BUSCAN Grupo Plural Germán 
Martínez, Gustavo Madero, Nan-
cy de la Sierra, Alejandra León y 
Álvarez Icaza; "ciudadanía no se 
siente bien representada"pág. 4

SUBE número de morenis-
tas inconformes con reparto 
de comisiones en San Lázaro; 
rechazan tómbola de la paridad,  
manipulación y favoritismo pág. 5 

COQUETEAN EN ALEMANIA CON VERDES Y LIBERALES PARA GANAR PUESTO DE MERKEL pág . 18

Dejan alcaldes salientes 
adeudos y opacidad

ADÁN AUGUSTO LÓPEZ, ayer con  Claudia 
Sheinbaum y Ricardo Monreal, en la Segob. 

Javier Solórzano
El 24 depende sólo de Morena pág. 2

Guillermo Hurtado
Juan O’Donojú pág. 7

Montserrat Salomón
El adiós de Angela Merkel pág. 19
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CELEBRA 4T 
consumación de la 
Independencia con 
colorido evento en 
el Zócalo; es tiempo 
del perdón y respeto 
mutuo, dice AMLO; 
Biden envía mensaje 
y afirma que EU no 
tiene un amigo más 
cercano que México.  
pág. 7

EXHIBEN La Gran-
deza de México con 

1,525 objetos, de las 
culturas originarias, 
algunos repatriados 
y otros a préstamo; 
crean grupo de GN 
para recuperar pie-
zas.  págs. 20 y 21 

Fotos•Cuartoscuro

Algunos que suenan para comisiones
Cultura Carlos Francisco Ortiz Tejeda
Presupuesto y Cuenta Pública  
Erasmo González Robledo
Puntos Constitucionales Julio César Moreno
Seguridad Ciudadana Juanita Guerra
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Una superficie de casi 5 
millones de hectáreas, 
similar al tamaño que 

tienen entidades como 
Campeche o Quintana 
Roo, quedó liberada de 

concesiones mineras 
bajo el Gobierno de la 
4T; asimismo, durante 

el actual sexenio no 
se han emitido nuevas 

concesiones para 
proyectos extractivos

TERRITORIO
LIBERADO

E D I C IÓ N M É X I C O
 No. 2331: MARTES 28 DE SEPTIEMBRE 2021

reporteindigo.com

Sanear a Ecobici

PyMes, base
de la expansión 

CDMX

INDIGONOMICS

El sistema de bicis 
públicas de la 
Ciudad de México 
podría cambiar de 
empresa operadora 
después de más de 
10 años y además 
de modernizarse 
también podría 
finalmente sanear sus 
finanzas 

La migración
de los negocios
y consumidores
al e-commerce
han hecho de México 
uno de los mercados más 
atractivos para Mercado 
Libre, afirma su director 
general en entrevista
con Reporte Índigo 
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l Pasaje que 
narra la en-
trada triunfal 
del Ejército 
Trigarante a 
la Ciudad de 
México.

l Una repre-
sentación de 
la batalla que 
sortearon 
indígenas y 
españoles, en 
la conquista.

l La bandera 
de las tres 
garantías 
salió a escena 
para simboli-
zar el Plan  
de Iguala.

a celebración por 
los 200 años de 
la Independen-
cia de México se 
fundieron en el 
colorido de siete 

episodios de la historia nacional.
Desde la Época Prehispánica al 

Virreinato, el Grito de Independen-
cia, los Sentimientos de la Nación de 
José María Morelos, el Plan de Iguala, 
los Tratados de Córdova, la Entrada 
Triunfal del Ejército Trigarante a la 
Ciudad de México, y la Firma del Acta 
de Independencia.

El presidente Andrés Manuel 
López Obrador destacó en su dis-
curso la importancia de mantener 
relaciones de amistad, y señaló que 
es el tiempo de la paz y el perdón.

“Nos declaramos partidarios de la 
paz, de la soberanía y del amor. Aun-
que no olvidamos, sostenemos que 
es tiempo del perdón y de respeto 
mutuo”, aseguró.

El mandatario indicó que man-
tendrán como hizo el presidente 
Benito Juárez, “el respeto al derecho 
ajeno, es la paz”.

“La frase del mejor presidente 
de México, Benito Juárez, según la 
cual ‘entre los individuos como entre 
las naciones, el respeto al derecho 
ajeno es la paz’ siempre será la guía 
de nuestras acciones en materia de 
política exterior y la cordialidad nunca 
dejará de ser nuestro principal dis-
tintivo. México ha sido, es y seguirá 
siendo sinónimo de amistad para to-
dos los pueblos del mundo”, finalizó.

L

POR ALMAQUIO GARCÍA

‘ES TIEMPO
DE PERDON
Y RESPETO’ 

l
EL PRESIDENTE ASEGURA QUE MANTIENE UNA 
RELACIÓN DE AMISTAD CON TODOS LOS PAÍSES   

#LÓPEZOBRADOR

1 32 4
UNIDAD 

MUNDIAL

l Estados Unidos no tiene a 
un amigo más cercano que 
México, dijo el presidente Joe 
Biden en su felicitación.

l Francia y su gobierno han 
sabido respetar la dignidad 
de nuestro pueblo, aseguró 
el Presidente de México.

l El mensaje llega días 
después de que AMLO llamó 
a EU a levantar el embargo 
comercial a Cuba.

l Con este mismo espíritu 
se desarrollan las relaciones 
con China, Japón, Italia, 
Irlanda, entre otros, dijo.

En este marco, representantes 
de diversos países emitieron felici-
taciones a nuestro país. 

En un mensaje videograbado, el 
presidente de Estados Unidos, Joe 
Biden, resaltó la amistad con México. 

“Desde los primeros días de nues-
tras naciones, los pueblos de México 
y Estados Unidos han compartido 
un fuerte lazo, unidos por nuestros 
valores compartidos, y nuestras as-
piraciones compartidas”, expuso el 
mandatario estadounidense. 

Señaló que a lo largo de la historia 
han aprendido que son más fuertes 
cuando se unen como vecinos, so-
cios y amigos. 

En la celebración estuvieron pre-
sentes integrantes del gabinete fede-
ral, y al lado derecho del presidente 
Lopez Obrador, la jefa de Gobierno, 
Claudia Sheinbaum.

En representación del Papa Fran-
cisco, el cardenal Leonardo Sandi, 
vicedecano del Consejo Cardenalicio 
de la Santa Sede, se congratuló por 
el bicentenario de la consumación 
de la Independencia. 

“En nombre del pueblo de Estados 
Unidos, estoy orgulloso de enviarle 
nuestros mejores deseos a todo 
el pueblo de México, al celebrar su 
victoria por haber logrado su inde-
pendencia hace 200 años”. 

MUESTRAN SU 
FORTALEZA

1,500
MESES DE 
ENSAYOS SE 
REALIZARON.2

FOTOS: GUILLERMO O'GAM

2

3

1

ANDRÉS MANUEL 
LÓPEZ OBRADOR

PRESIDENTE  
DE MÉXICO

l

ES MUCHO 
LO QUE 
NOS UNE, 
NOSOTROS 
PROMO-
VEMOS LA 
FRATERNI-
DAD UNI-
VERSAL".

ELEMENTOS DEL EJÉR-
CITO Y FUERZA AÉREA 
SALIERON A ESCENA.



LLUVIA PEGA DE NUEVO A TULA. A menos de un mes de las inundaciones en 
el municipio hidalguense, ayer se registraron nuevas anegaciones y afectaciones. 
Internautas reportaron que el tianguis municipal, que tiene pocos días de reabrir 
sus puertas luego de los hechos del pasado 7 de septiembre, sufrió nuevamente 

mexico@razon.com.mx Tel.5260-6001La Razón • MARTES 28.09.2021

AGENDA NACIONAL
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Desde Iguala, 
claman justicia
Padres y madres de los 43 normalistas de Ayotzina-
pa, exigieron la presentación con vida de los estudian-
tes desaparecidos el 26 de septiembre de 2014, luego 
de que en la Ciudad de México denunciaron que no 
hay avances a siete años de los sucesos.

• Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

Después de dos semanas de pla-
nearlo, cinco senadores con-
formarán una nueva bancada 
apartidista en la Cámara alta, 

que será denominada Grupo Plural.
Los senadores Emilio Álvarez Icaza, 

independiente; Germán Martínez Cáza-
res, de Morena; Gustavo Madero Múñoz, 
del PAN; Nancy de la Sierra Arámburo y 
Alejandra León Gastélum, del PT, serán 
los miembros del nuevo grupo que for-
malmente será presentado este martes.

“Los aquí firmantes, en pleno ejerci-
cio de nuestros derechos político-elec-
torales, hemos decidido conformar un 
Grupo Parlamentario Plural, integrado 
por senadores y senadoras provenientes 
de distintos grupos parlamentarios y sin 
grupo que, en ejercicio de nuestra inde-
pendencia, buscamos desempeñarnos 
de manera libre de cualquier formación 
partidista”, señala el oficio entregado a la 
Junta de Coordinación Política (Jucopo) 
del Senado.

La notificación presenta los argumen-
tos reconocidos hasta por la Suprema 
Corte para la conformación de grupos 
parlamentarios: “Puede advertirse que la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación 
basa su razonamiento en un sólido argu-
mento de trascendencia constitucional, 
la libre asociación para tomar parte en los 
asuntos políticos tutelados por el país”.

En su escrito, los cinco senadores se-
ñalaron que, conscientes de que la gran 
mayoría de la ciudadanía en México, no 
se siente bien representada, por lo que el 
Grupo Parlamentario Plural buscará con 
su conformación mantener en el Senado 
de la República sus aspiraciones y senti-
mientos, a través del diálogo.

Los legisladores advirtieron que no 
aspiran a falsos protagonismos, que son 
mexicanas y mexicanos que buscan ha-
cer una “buena política”, animada por la 
verdad, el encuentro con el otro y moti-
vado por el servicio a los más vulnerables.

Apuntaron que el establecimiento de 
acuerdos reglamentarios para fortalecer la 
democracia no es ajeno a México, pues ha 

Se llamará Grupo Plural “libre de cualquier formación partidista”

Sacuden 5 rebeldes configuración 
del Senado... con nueva bancada

EL BLOQUE está integrado por legisladores provenientes de Morena, PAN, PT e independien-
tes; solicitan su conformación a la Jucopo; presentarán el recién creado grupo este martes

Se reúnen Monreal y Sheinbaum en Segob
• Por Magali Juárez y  
Adriana Estrada 

EL SECRETARIO de Gobernación, Adán 
Augusto López Hernández; el presidente 
de la Junta de Coordinación Política (Ju-
copo), Ricardo Monreal Ávila, y la jefa de 
Gobierno de la Ciudad de México, Clau-
dia Sheinbaum, comenzaron la revisión 
de la agenda legislativa metropolitana.

Ayer, los dos funcionarios y el senador 
sostuvieron un encuentro en las oficinas 
del Palacio de Covián, donde abordaron 
asuntos relacionados con la capital.

El coordinador del grupo parlamen-
tario de Morena fue quien en primera 
instancia dio a conocer la realización 
de la reunión, que se llevó a cabo desde 
temprano.

A través de sus redes sociales, el sena-
dor zacatecano informó que el encuentro 
“amigable y sincero” fue para revisar la 
agenda legislativa de la capital del país.

“Nos reunimos con el secretario de 
Gobernación, @adan_augusto López, y 
la jefa de Gobierno de la CDMX, Claudia 
Sheinbaum (@Claudiashein), para re-
visar la agenda legislativa de la capital. 
Encuentro amigable y sincero; la unidad 
de propósitos siempre genera 
buenos resultados”, publicó.

Al respecto, la Jefa de Go-
bierno de la ciudad, Claudia 
Sheinbaum, calificó como fruc-
tífera la reunión que sostuvo 
con el senador Ricardo Mon-
real Ávila y con el secretario de 
Gobernación, Adán Augusto 

sido gracias a esta figura, mediante la cual 
se ha dado solución a la permanencia de 
fuerzas políticas que, si bien no contaban 
con Ia representación numérica necesaria 
o formal para ser reconocidos como gru-
pos parlamentarios, es decir cinco legisla-
dores o legisladoras, gracias a la interven-
ción de la Jucopo, lograron subsistir.

Tal es el caso del Partido de la Revo-
lución Democrática (PRD) que cuenta 
con tres miembros y, recientemente, 
el Partido Encuentro Social (PES) con 
apenas cuatro integrantes. Actualmen-
te, en el Senado participan ocho grupos 
parlamentarios.

En el oficio que los cinco senadores 
entregaron a la Jucopo hacen la petición 
formal para que se oficialice “ante el ple-
no del Senado de la República la creación 
e incorporación del Grupo Parlamentario 
Plural e Independiente, debiendo contar 
este con estructura orgánica propia y 
autonomía presupuestaria, a efecto de 
garantizar su subsistencia en igualdad y 
proporcionalidad de condiciones que el 
resto de los grupos parlamentarios inte-
grantes de este Senado”.

Y señala el requerimiento para que 
el Grupo Plural, como nueva bancada, 
pueda formar parte de la Jucopo y ten-

ga acceso a todas las prerrogativas que 
corresponden a un grupo parlamenta-
rio, incluyendo la participación en co-
misiones.

“Incluir a las y los senadores que sus-
criben la presente al Grupo Plural en la 
estructura orgánica de la Junta de Coor-
dinación Política para todos los efectos 
legales: con las tareas parlamentarias, 
comisiones, comités, derechos y prerro-
gativas a los que haya lugar”, establece.

Anunciaron que este martes, en con-
ferencia de prensa darán más detalles de 
la conformación de esta nueva bancada 
en el Senado.

López Hernández, para revisar la agenda 
legislativa en temas metropolitanos.

“Platicamos como camaradas en la 
Secretaría de Gobernación y, sobre todo, 
nos importa mucho el tema metropolita-
no, que es uno de los temas que hemos 
seguido y algunos otros puntos, así que 
fue una buena reunión”, expuso la man-
dataria, en videoconferencia.

Al preguntarle sobre cómo es la rela-
ción con el legislador, aseguró: 
“que siempre ha sido buena”.

El encuentro para abordar la 
agenda legislativa de la ciudad y 
con la mediación del secretario 
de Gobernación es el primer en-
cuentro formal que se registra 
entre los aspirantes de Morena 
a la Presidencia de la República.

Monreal señaló que 
si bien no pudo acom-
pañar a Sheinbaum en 
su informe, buscaría 
reunirse con ella para 
buscar caminos con 
miras al 2024.

El documento presentado toma en conside-
ración que en otras partes del mundo es una 
práctica común la integración de “grupos parla-
mentarios mixtos”, como en España y Francia.

Morena 61
PAN 24
PRI 13
MC 8
PVEM 6
PT 4
PES 4
PRD  3
GP* 5

*Grupo Plural

Así quedaría la  
conformación en  
la Cámara alta

Fracciones 
en la 

actualidad 

Integrantes
Los senadores afirman que no aspiran a falsos protagonismos; dejan sus partidos para sumarse al proyecto.

Emilio  
Alvarez Icaza

Independiente

Gustavo  
Madero

PAN

Nancy  
de la Sierra

PT

Alejandra  
León

PT

Germán  
Martínez
Morena

por la gran cantidad de agua que cayó. Las afectaciones ocurrieron en las colonias 
16 de Septiembre, 5 de Mayo y Xicoténcatl; además, circularon imágenes en redes 
sociales de negocios afectados, por lo que decenas de comerciantes tuvieron que 
resguardar sus mercancías y objetos de valor, ante el ingreso del líquido.

Emilio  
Alvarez Icaza

Independiente

Gustavo  
Madero

PAN

Nancy  
de la Sierra

PT

Alejandra  
León

PT

Germán  
Martínez
Morena
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POR ALMAQUIO GARCÍA

●
EL GOBIERNO DESTINÓ 46.7 MDP PARA REALIZAR 

ADAPTACIONES CON INFRAESTRUCTURA INCLUYENTE 
EN ESTACIONES DE LAS LÍNEAS 1, 2 Y 3

ara lograr ac-
cesibilidad to-
tal a personas 
con alguna dis-
capacidad en 
estaciones del 

Metrobús, el gobierno capitalino 
realizó una inversión de 46.7 mi-
llones de pesos.

La jefa de Gobierno, Claudia 
Sheinbaum, presentó los avances 
del Proyecto Integral de Construc-
ción y Adaptación en el Metrobús 
para Personas con Discapacidad 
en el cual se realizaron adaptacio-
nes para contar con infraestructura 
incluyente en las Líneas 1, 2 y 3 de 
este sistema de transporte.

Entre las intervenciones están 
la construcción de rampas de ac-
ceso y  luminarias para éstas, y en 
algunos casos se hicieron cruces 
peatonales a nivel de calle. Tam-
bién se adaptó la señalización y 
seguridad en el funcionamiento de 
escaleras eléctricas y en elevado-
res, donde los hay.

Se actualizó la ruta táctil en el 
piso para personas con discapa-
cidad visual, se instaló y entró en 
operación, en la estación Tepal-
cates, un elevador, y se pusieron 
semáforos auditivos vehiculares 
y peatonales.

El secretario de Movilidad, An-
drés Lajous, destacó que, mediante 
el apoyo del Fondo para la Accesibi-
lidad en el Transporte Público para 
las Personas con Discapacidad, 

P

realizaron trabajos en seis estacio-
nes de la Línea 1, como en Euzkaro, 
donde se retiró el puente peatonal y 
colocaron rampas de acceso y paso 
a nivel, la instalación de guía táctil y 
de placas con Sistema Braille.

En Plaza de la República se co-
locó un nuevo sanitario accesible y 
una guía táctil; mientras que en Dr. 
Gálvez se instaló una guía táctil y 
placas en Braille, y en Villa Olímpica 
hay dos nuevos elevadores. 

se consiguió el presupuesto para 
hacer los trabajos y adaptaciones.

“En total, estamos hablando, al-
rededor de 46 millones de pesos, 
que tiene un impacto en las alcal-
días de Tlalpan, Gustavo A. Made-
ro, Cuauhtémoc, Iztapalapa, Benito 
Juárez, Coyoacán y Álvaro Obregón. 
Estamos hablando de un beneficio 
a más de 300 mil personas”, expuso.

Las autoridades capitalinas 
informaron que durante 2020, se 

INVIERTEN EN 
ACCESIBILIDAD

#METROBÚS

FOTOS: ESPECIAL

● PARADAS 
DE MB SE 

RENOVARON 
EN 2019.
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En la estación 
Villa Olím-
pica, de la L1 
se colocaron 
dos nuevos 
elevadores.

Andrés Lajous 
señaló que 
los recursos 
provienen del 
Fondo para la 
Accesibilidad. 

También se 
actualizó la 
ruta táctil para 
personas con 
discapacidad 
visual. 

2

1

3

3

4

4
PARA TODOS

Se intervi-
nieron cruces 
peatonales y 
se colocaron 
semáforos 
auditivos.

1

2

ANDRÉS LAJOUS
SECRETARIO DE 

MOVILIDAD CDMX

●

NO FUE 
EXCLUSI-
VAMENTE 
EN LA 
LÍNEA 1, 
ESTAMOS 
HABLAN-
DO DE UN 
BENEFICIO 
A MÁS DE 
300 MIL 
PERSO-
NAS".

1 32
OBRAS 
SIGUEN

● En los trabajos de inclusión 
también participaron el Área 
de Planeación de Metrobús y 
la Secretaría de Obras. 

● Hay un avance de 50% 
en las obras para mejorar 
la conexión en la zona del 
Metrobús en Buenavista.

● Solamenta faltan por 
intervenir dos estaciones: La 
Raza y Potrero, de la Línea 3 y 
la Línea 1, respectivamente.

#SHEINBAUM

‘Glorieta, 
para  

indígenas’ 
● La jefa de Gobierno, Claudia 
Sheinbaum, insistió en que el 
monumento que ocupe el espa-
cio en donde estuvo la estatua 
de Cristobal Colón represente a 
la mujer indígena. 

 Resaltó que aunque la de-
cisión está en manos del Comité 
de Monumentos de la CDMX y 
que se tiene que reconocer la 
lucha de las mujeres, es impor-
tante honrar a quienes histórica-
mente no han tenido voz.

La respuesta se da, luego de 
que integrantes de colectivas 
feministas colocaron una anti-
monumenta  y propusieron que 
se renombre el lugar como Glo-
rieta de las Mujeres que Luchan.

Sheinbaum dijo que retirarán 
la imagen, pero antes dialogarán 
con las activistas. A. GARCÍA

1 2

NUEVO ESPACIO

● El INAH 
autorizó el 
traslado de 
Colón a un 
parque en 
Polanco.

● En el Pa-
seo de las 
Heroínas se 
develarán 
nuevas 
esculturas.
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Será de 3 a 4 días paro 
técnico en el Cablebús
Andrés Lajous, secretario de Movilidad, aclaró que 
aún no hay una fecha precisa de este corte por mante-
nimiento en el servicio de la Línea 1, que va de Indios 
Verdes a Cuautepec. Insistió en que se trata de un proce-
dimiento normal, previsto desde la apertura del sistema.

Electos piden 817 mdp para afrontar su inicio

Alcaldes salientes 
dejan arcas vacías, 
endeudamiento 
y cuentas opacas
• Por Adriana Estrada
mexico@razon.com.mx

Con deudas, sin recursos y poca o 
nula transparencia recibirán los 
alcaldes electos las administra-
ciones de Cuauhtémoc, Álvaro 

Obregón, Miguel Hidalgo, Tlalpan, Azca-
potzalco y Magdalena Contreras.

Sin embargo, advierten, si hay responsa-
bilidades qué fincar por esas situaciones, lo 
harán sin dudarlo ante el Ministerio Públi-
co correspondiente.

Expresaron que, desde que comenzó 
septiembre, enviaron una solicitud a la Jefa 
de Gobierno, Claudia Sheinbaum, para que 
se les amplíe el presupuesto a estas alcal-
días, incluyendo Coyoacán, y liquidar el 
total de débitos que tienen las administra-
ciones salientes; sin embargo, a cuatro días 
de que tomen posesión, no habían recibido 
respuesta.

En conferencia de prensa, exhibieron 
un documento en el que, además de pedir 
a la mandataria capitalina la liquidación 
del total de los pasivos que les heredan, 
se les asigne de inmediato ampliaciones 
presupuestales por 817 millones de pesos 
para iniciar con solvencia su gestión en el 
último cuarto del año.

Por demarcación, Cuauhtémoc es la que 
solicita más, con 400 millones de pesos; le 
sigue Miguel Hidalgo, con 95 millones; 
Tlalpan y Álvaro Obregón demandan 80 
millones de pesos; Azcapotzalco solicita 
65, mientras que Magdalena Contreras 
requiere 50 millones y Coyoacán, 47 mi-
llones de pesos.

La semana pasada, la Jefa de Gobierno 
descartó un incremento en el presupuesto 
para las alcaldías, a pesar de la complejidad 
que se prevé para el cierre del año. “Lo que 
está garantizado es el salario de los traba-
jadores y trabajadoras del Gobierno de la 
Ciudad, y hay que revisar en cada una de 
las alcaldías en qué situación se encuen-
tran. Lo que sí no hay, ni para el Gobierno 
central ni para ninguna otra entidad, es un 
incremento en los recursos porque, senci-
llamente, no hay”, dijo entonces.

Lía Limón, vocera en turno de la Unión 
de Alcaldías de la Ciudad de México, ex-
ternó que, en el caso de Álvaro Obregón, 

ADVIERTEN que, en caso de que haya 
responsabilidades por la crisis, denunciarán 
ante el MP; demandan liquidación total de los 
pasivos que hay en los gobiernos actuales

Van contra “cárteles”
en la Cuauhtémoc
• Por Adriana Estrada
mexico@razon.com.mx

SANDRA CUEVAS, alcaldesa 
electa en Cuauhtémoc, aseguró 
que la demarcación será la más 
segura de la Ciudad de México y 
aseguró que desmantelará a los 
cárteles Jalisco Nueva Generación, Unión 
Tepito, AntiUnión y Fabian Ronda 88.

Durante su participación en una confe-
rencia de prensa de la Unión de Alcaldías 
de la Ciudad de México (UNACDMX), 
mencionó que, pese a las amenazas que 
ha recibido a su persona, cumplirá con el 
objetivo de garantizar la seguridad en la 
Cuauhtémoc.

Cuevas Nieves apuntó que una de las 
prioridades en su administración será cu-
brir los 105 cuadrantes y los ocho sectores 
en los que se dividen las 33 colonias que 
hay en la demarcación.

LA ALCALDE-
SA ELECTA 

asegura que el 
combate será 

frontal; proyecta 
cámaras en toda 
la demarcación

Sobre el tema de la extorsión 
por parte de funcionarios o de 
miembros de la delincuencia 
organizada, dijo que se comba-
tirá frontalmente para garanti-
zarle a la ciudadanía una alcal-
día segura.

Asimismo, aseguró que toda 
la demarcación contará con cámaras de 
videovigilancia y torres de control para la 
seguridad de sus más de 550 mil habitan-
tes y de seis millones de visitantes diarios.

También se cuidarán las áreas que co-
lindan con otras alcaldías, como son la 
Gustavo A. Madero, Venustiano Carran-
za, Azcapotzalco, Miguel Hidalgo y Be-
nito Juárez, para controlar la incidencia 
delictiva.

“Aquí en la demarcación, yo sí tomaré 
el tema en serio y la inseguridad la voy a 
afrontar personalmente, para acotar a los 
grupos criminales”, expresó.

Morena debía dejar 748 millones de pesos 
para cerrar el año y en las arcas públicas 
sólo hay 41 millones.

Detalló que, con este monto, equiva-
lente al 1.4 por ciento del presupuesto para 
este año, se necesita pagar 24 millones de 
pesos por el contrato de vehículos y apara-
tos de comunicación de la policía.

Adicionalmente, la administración sa-
liente deja la alcaldía con un adeudo de 60 
millones de pesos en energía eléctrica y 50 
millones en laudos laborales, entre otras.

Ante esto, añadió, “nosotros estamos 
obligados a aplicar la ley. Como servidores 
públicos, estamos obligados a dar vista de 
cualquier irregularidad que encontremos a 
las autoridades competentes y así lo vamos 
a hacer, no en una ‘cacería de brujas’, sino 
haciendo nuestro trabajo de servidores 
públicos, de dar vista y denunciar aquellas 
irregularidades que encontremos, y tam-
bién, en ese sentido, pedimos a la Contra-
loría, a la Fiscalía, que hagan su trabajo de 
manera imparcial”, expuso Limón García.

A su juicio, las alcaldías les van a ser 
entregadas por Morena en “condiciones 
deplorables” y con “deudas importantes”, 
al haber sido “pateada” la transición hasta 
septiembre.

Mauricio Tabe, alcalde electo de Miguel 
Hidalgo, reprochó que la actual administra-
ción de esa demarcación realizó contrata-
ciones de último momento, para dejarla sin 
presupuesto frente al cierre del año.

Existe un déficit en ese territorio, reveló, 
de 83 millones de pesos, del cual se enteró 
por medio de un documento filtrado des-
de el área de administración de la alcaldía, 
donde se solicita al Gobierno capitalino la 
ampliación de dicho monto para cubrir 
este faltante. De esta cifra, más de 50 mi-
llones corresponden al pago de energía 
eléctrica.

Quien será responsable de la Magda-
lena Contreras, Luis Gerardo Quijano, se-
ñaló que ahí se tiene un déficit de cuatro 
millones de pesos en el capítulo 1000 de 

Mauricio Tabe, alcal-
de electo de Miguel 
Hidalgo, advirtió 
que los verificadores 
estarán bajo estricta 
vigilancia para evitar 
actos de corrupción.

LOS ALCALDES electos, ayer en conferencia de prensa, a cuatro días de su asunción.
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Tienen claro el monto que requieren
Mostraron un oficio turnado al Gobierno capitalino en el 

que establecen los montos que requieren de inicio.

“servicios personales”, el cual corresponde 
a sueldos y salarios de los trabajadores, e in-
cluso ya se han registrado manifestaciones 
por retrasos en los pagos.

Sandra Cuevas, alcaldesa electa de 
Cuauhtémoc, señaló que ha sido recibida 
de forma amable por el equipo del alcalde 
saliente Néstor Núñez; sin embargo, éste 
no les ha proporcionado la información 
puntual sobre los recursos que quedan 

para el último trimestre del año.
“No hemos recibido lo importante, que 

son los números, pero además no me han 
entregado información actualizada; la in-
formación que me están entregando es de 
junio. No hemos tenido la información de 
cuánto presupuesto se tiene, a qué se ha 
comprometido el actual alcalde, las direc-
ciones, qué se ha comprado en este tiem-
po”, afirmó Cuevas.
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El sistema de bicis públicas de la Ciudad de México podría cambiar 
de empresa operadora después de más de 10 años y además de 
modernizarse también podría finalmente sanear sus finanzas 

#Movilidad

gastos por 200 millones de pesos. 

Rodrigo Bejarano, el actual 

CEO de Motum y exdirector de 

Ecobici, consideró que el costo 

de operación del programa de 

bicicletas públicas es muy costoso 

para la ciudadanía.

Es en este panorama que Mo-

tum y Mobike quieren quedarse 

con una posible concesión de Eco-

bici que podría darse pronto; en 

enero el Secretario de Movilidad, 

Andrés Lajous, informó que se 

revisarán los contratos con la 

actual empresa, Clear Channel 

para mejorar el servicio.

E
mpresas de micro-

movilidad buscan 

quedarse con el con-

trato de Ecobici, un 

sistema público que 

trabaja en déficit económico y 

cuyos gastos de operación son 

casi 80 por ciento mayores que 

sus ingresos autogenerados. 

En 2017, Ecobici reportó ingre-

sos por 44 millones 322 mil 713 

pesos y su costo de operaciones 

ascendió a 200 millones de pe-

sos de acuerdo con la solicitud 

de información 0112000171518 

realizada a través del InfomexDF.

PELEAN

El apogeo de las aplicaciones 

de micromovilidad amplió 

la oferta de empresas que 

pueden operar Ecobici, una 

compañía que trabaja en 

números rojos y que cuesta 

millones de pesos a los 
capitalinos

#MovilidadCDMX

EN DÉFICIT
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236 
millones de pesos 

Desembolsó el Gobierno 

para la compra de  

bicicletas.

44 
millones de pesos

Fueron los ingresos de  

Ecobici durante ese año.

En los últimos tres años 

Ecobici ha generado gastos 

por más de 500 millones de 

pesos e ingresos menores a 

los 100 millones.

POR DAVID MARTÍNEZ

@TamarizDavid

POR ECOBICI

Ambas empresas prometen 

finanzas más sanas y mejor ope-

ración con los 200 millones de 

pesos con los que cuenta anual-

mente el sistema. 

Sin embargo, el especialista 

en movilidad, Víctor Alvarado, 

consideró que es difícil prome-

ter bajar los costos a menos de 

que se apeguen a una política 

de austeridad debido a que los 

gastos de operación difícilmente 

disminuirán con un cambio de 

concesionario. 

Se solicitó la versión de Ma-

ría Fernanda Rivera, directora 

de Movilidad Sustentable de la 

Secretaría de Movilidad (Semovi), 

para saber su opinión al respecto 

del funcionamiento de Ecobici y 

la licitación; sin embargo, hasta 

el cierre de esta edición no hubo 

respuesta.

La oferta de las empresas 

Mobike y Motum están a la espera 

de que salga la licitación de Eco-

bici para competir y ganarla; su 

promesa es una mejor operación 

en términos de servicio al usuario 

y más saludable financieramente. 

“En una primera fase podríamos 

expandir el servicio a Coyoacán 

o a Iztapalapa. Desgraciadamen-

te no hay un foro abierto, hemos 

tenido reuniones para discutir el 

tema regulatorio pero hacen caso 

omiso”, acusó René Ojeda, general 

manager de Mobike.

El representante empresarial 

señaló que su sector se ha inten-

tado acercar con las autoridades 

para tratar el tema de un posi-

ble cambio de concesionario; 

sin embargo, no están abiertas 

al diálogo.
“Ya se le preguntó al Gobierno 

por varios medios cuándo sal-

dría la licitación y en ese caso 

nosotros queremos participar, 

lo principal es una operación 

mucho más sana y para llegar 

a zonas muchas más lejanas 

para que los usuarios hagan 

el recorrido de primera milla”, 

afirmó Ojeda.

También teme que Ecobici y 

la Semovi renueven en lo “os-

curo” a Clear Channel o en su 

caso, contraten una empresa 

por adjudicación directa.

A su vez, Rodrigo Bejarano, 

CEO de Motum, señaló que la 

empresa es la mejor opción de-

bido a que su equipo ya estuvo 

liderando el proyecto de Ecobici.

Igualmente, dijo que el progra-

ma de Ecobici necesita una conver-

sión en su modelo de operación 

para que deje de costar tanto a 

la ciudadanía.

Bejarano afirmó que, con la 

experiencia de su equipo y la 

tecnología de su socio Nextbike, 

es la mejor opción para el sistema 

de bicicletas públicas.

“Sabemos manejar Ecobici, 

tenemos lo que se requiere en 

términos de calidad del siste-

ma, qué es lo que les gusta a los 

usuarios”, argumentó Bejarano. 

El CEO de Motum indicó que 

podrían mejorar el servicio y ge-

nerar ahorros pues la energía que 

ocuparían para las 340 bicicletas 

eléctricas, de un total de seis mil 

800, de Ecobici provendría de 

paneles con celdas solares. 

“Contamos con la tecnología 

híbrida, lo que quiere decir que 

tanto tenemos bicicletas doc-

kless como con cicloestaciones, 

juntamos lo mejor de ambos y 

esa es una parte de lo que ofre-

cemos para Ecobici”, añadió.

El especialista en movilidad, 

Víctor Alvarado, afirmó que una 

de las razones por las que se po-

dría dar el cambio de concesiona-

rio, es por el salto tecnológico que 

se debe ir orientado en cuanto a  

la atención al usuario,  algo de lo 

que ha padecido Clear Channel. 

“La tecnología llegó y la forma 

de operar ha dejado mucho que 

desear, en cuanto hacer colas, for-

marte, no tener una respuesta 

inmediata, en cambio con los 

sistemas de bici compartida sin 

anclaje, puedes hacer todo des-

de tu celular y esa es un área de 

oportunidad para Clear Channel 

que no ha aprovechado”, detalló 

Alvarado.

‘Clear Channel, 
difícil de superar’

Víctor Alvarado indicó que si 

las empresas buscan obtener 

el contrato de Ecobici en una 

posible licitación, tendrían que 

superar todo lo que actualmente 

ofrece la empresa Clean Chan-

nel que ha estado durante 10 

años operando al proyecto con 

resultados positivos en general. 

“Las autoridades responsables 

y la empresa han hecho una buena 

mancuerna, la justificación para 

que siga operando y la sigan con-

tratando es que es un sistema que 

le gusta a las personas y eso se 

ve en el aumento de viajes y la 

poca accidentabilidad; el servicio 

ha funcionado, la cuestión sería; 

qué pueden ofrecer las empre-

sas”, explicó. 

Actualmente, Ecobici supera 

los 59 millones de viajes y tiene 

un padrón de usuarios de casi 

280 mil personas. 

Alvarado mencionó que operar 

una empresa de micromovilidad 

no es lo mismo a Ecobici que está 

bajo la supervisión del Gobier-

no, antes la Secretaría del Medio 

Ambiente (Sedema), ahora la Se-

cretaría de Movilidad (Semovi) a 

través de la dirección de Movilidad 

Sustentable. 

“Dudo que los particulares 

tengan un mejor modelo de tra-

bajo que Ecobici, en el tema de 

ordenamiento y seguridad vial, 

han quedado a deber”, apuntó. 

Además, refirió que la ciu-

dadanía se siente a gusto con 

Ecobici y goza de una buena 

reputación pese a las fallas en 

cuanto al servicio de atención 

a usuarios. 

Periodo en el que también 

realizó la compra de 340 bici-

cletas y 28 cicloestaciones, con 

lo que el Gobierno de la Ciudad 

de México desembolsó 236 mi-

llones de pesos, de acuerdo con 

los contratos CPGS/001A/2017FA, 

CPSG/032A/2017FA y 

JUDAA/001RM/2017.

Lo que significa que en 2017 la 

Ciudad de México subsidió en 78 

por ciento el servicio al usuario. 

Cifras similares a las de 2016, 

cuando Ecobici generó 44 millo-

nes 500 mil pesos y tuvo gastos 

de operaciones de 174 millones 

500 mil pesos. 

Hasta agosto de 2018, Ecobici 

reportó ingresos autogenerados 

por 16 millones 164 mil pesos y 

200
millones de pesos

Fue el costo de operación 

de Ecobici.

En 2017
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Durante el 2017 
la Ciudad de 
México subisdió 
el 78 por ciento 
del servicio de 
Ecobici; sus gastos 

operacionales  
fueron de 200 mdp

CDMX

El manager de 
Mobike, René 
Ojeda,  teme que 
Ecobici y la Semovi 

renueven en lo 
‘oscuro’ el contrato 

con Clear Channel 

o que contraten 
a una empresa 
por adjudicación 
directa

El 14 de marzo de 2019, Reporte Índigo publicó que los ingresos anuales de 
Ecobi solo cubrían el 22 por ciento de su costo.

CDMX
Martes 28 de septiembre de 2021

POR DAVID MARTÍNEZ
@TamarizDavid

E
n la Ciudad de Méxi-
co inició el concurso 
entre empresas para 
renovar Ecobici, lo 
que abre el camino 

para sacar al sistema de bicis 
públicas de la crisis económica 
que enfrenta desde su creación.

Actualmente, sus ingresos no 
son suficientes para cubrir sus 
gastos de operación: mantener 
Ecobici cuesta 200 millones de 
pesos al año y solo genera in-
gresos de 44 millones de pesos 
anuales. 

Desde 2010, Ecobici es ope-
rado por Clear Channel, pero 
en este 2021 el Gobierno de la 
Ciudad de México lanzó una lici-
tación internacional para abrir 
a concurso la concesión para su 
funcionamiento.

Además de que otra empresa 
pueda operarlo, con el concurso 
se busca modificar su modelo 
económico en busca de rentabi-
lidad, extenderlo a más alcaldías 
y renovarlo de manera integral.

El pasado 15 de septiembre, el 
Gobierno de la Ciudad de México 
publicó en la Gaceta Oficial la lici-
tación pública internacional para 
la “Renovación y Expansión del 
Sistema de Transporte Individual 
en Bicicleta Pública Ecobici”.

El próximo 6 de octubre se 
conocerá qué empresas par-
ticipan, mientras que el 30 de 
noviembre se emitirá el fallo y 
se sabrá si Clear Channel conti-
núa o un nuevo privado se hace 
cargo de las bicis públicas de 
la ciudad. 

Rentabilidad  
y modernidad

La licitación internacional de este 
2021 es importante porque sus 
bases están diseñadas para que 
Ecobici obtenga nuevas fuentes 
de financiamiento, además de las 
cuotas y el presupuesto público, 
dice Iván de la Lanza, exdirector 
de Seguridad Vial e Infraestruc-
tura Ciclista de la Secretaría de 
Movilidad.

De la Lanza menciona que du-
rante la pandemia de COVID-19 el 
sistema tuvo pérdidas ocasionadas 
porque sus viajes se redujeron 

80 por ciento en la peor etapa 
de la contingencia sanitaria; sin 
embargo, desde años anteriores 
ya estaba en crisis financiera. 

“La mayoría de las ciudades 
destinan más dinero al auto y no 
al transporte público, se les olvi-
da y por eso mismo Ecobici está 
en crisis, por la falta de inversión 
en movilidad activa”, menciona.

Al respecto, el 14 de mayo 
de 2019, Reporte Índigo publi-
có el texto “Pelean por Ecobici 
en Déficit” en el que reveló que 
el sistema de bicicletas públicas 
de la Ciudad de México generó 
ingresos anuales durante 2016, 
2017 y 2018 de aproximadamente 
44 millones de pesos. Sin embar-
go, sus gastos operativos al año 
ascendieron a 200 millones de 
pesos: sus ingresos apenas al-
canzaban para cubrir el 22 por 
ciento de su costo. 

Por lo cual, el especialista en 
movilidad destaca que es positivo 
que la licitación de Ecobici busque 
nuevas fuentes de financiamiento 
como el patrocinio y la publicidad.

“Parecen lo mismo pero no lo 
son porque el patrocinio es que 
una marca esté en todas las bici-
cletas e instalaciones; y lo otro es 
la publicidad de diferentes mar-
cas en los espacios definidos en 
las estaciones, y ambas son muy 
buenas opciones para la captación 
de recursos”, menciona. 

Además, De la Lanza dice que 
aunque no es la primera vez que 

Sanear 
a Ecobici

se hace un concurso para la ope-
ración de Ecobici, sí es la primera 
en la que existen múltiples em-
presas con la capacidad de ganar 
además de Clear Channel.

“Cada administración desde 
que se creó Ecobici ha hecho licita-
ciones para operar el sistema; sin 
embargo, esta es la primera vez 
que existen varias empresas en 
el mercado con la capacidad para 
participar y ganar. Anteriormente, 
solo Clear Channel podía y por 
eso ha sido la única beneficiada”, 
comenta. 

Entonces, la competencia logrará 
que quien gane ofrezca las mejo-
res condiciones para el gobierno 

Durante 2016, 
2017 y 2018, 
Ecobici generó 
ingresos 
anuales por 
alrededor de  
40 millones  
de pesos,  
pero su 
operación  
cada año costó 
200 millones  
de pesos
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